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El pasado jueves 9 de diciembre de 2021 se 
inauguró el Centro Pyme de San José, un programa 
promovido y financiado por la Agencia Nacional de 
Desarrollo y ges�onado por el Centro Comercial de 
San José.

¿Qué es el Centro Pyme San José?

El Centro Pyme se trata de un espacio en el cual las 
empresas y emprendedores pueden acceder a una 
oferta integral de servicios con el obje�vo de 
fortalecer la capacidad de ges�ón para que tenga 
impacto directo sobre el crecimiento de su 
empresa o emprendimiento.
Estos espacios cuentan con equipos técnicos 
especializados en la atención directa, que buscan 
iden�ficar y priorizar necesidades, a par�r de las 
cuales generar planes de trabajo, posibilitando que 
las empresas accedan a servicios de calidad 
independientemente del lugar del departamento 
en donde estén radicados.

¿Cuáles son los servicios que se brindan?

Asistencia técnica, consultorías, capacitación, 
orientación para el acceso al financiamiento, 
orientación a programas nacionales y servicios de 
derivación, estudios económicos territoriales, 
entre otros. 

INAUGURAMOS EL CENTRO PYME SAN JOSÉ

Los servicios son 100% subsidiados, excepto 
algunos casos especiales en los que se requiera la 
contratac ión  de  consu l tor ías  externas 
especializas, en ese caso el servicio también �ene 
un fuerte subsidio, pero la empresa debe 
colaborar con una contraparte. Esto es lo que 
hace que el Centro Pyme San José sea un 
programa sin precedentes a nivel territorial, pues 
permite que emprendedores y pequeños 
empresarios puedan acceder a asesoramiento 
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profesional, capacitaciones, y asistencia técnica 
de forma 100% gratuita.

Es importante destacar que el Centro Pyme no es 
una ins�tución financiera, por lo tanto no ofrece 
préstamos a emprendedores ni empresarios, pero 
sí asesora sobre la oferta existente de los mismos y 
los requisitos necesarios para obtenerlos.

Ges�ón y principales lineamientos

El programa es ges�onado por el Centro 
Comercial e Industrial de San José y los principales 
lineamientos sobre los cuales trabajar serán 
definidos por el Consejo Consul�vo de San José. El 
Consejo Consul�vo está conformado por 
representantes del Gobierno Departamental, la 
Asociación Rural de San José, el Centro Comercial 
de Industrial de Libertad, y la Sociedad de 
Productores de Leche de Rodríguez. Estos socios 
serán los encargados de recoger las demandas e 
intereses locales y regionales, para adecuar el 
modelo general del Centro Pyme a la realidad 
departamental.

Inauguración y puesta en marcha.

En la inauguración estuvo presente todo el 
directorio de ANDE presidido por Carmen Sánchez 
y los directores Federico Perdomo y Mar�n 
Ambrosi. También par�cipó el Secretario de 
Presidencia Álvaro Delgado, la Intendente Ana 

Bentaberri, y la Comisión Direc�va del Centro 
Comercial de San José liderada por el presidente 
Eduardo Hernández, entre otras autoridades 
locales.

Tras quedar inaugurado el jueves, el Centro Pyme 
quedará abierto oficialmente al público el lunes 
13 de diciembre de 2021, en el horario de 9 a 17 
horas, en el local del Centro Comercial de San 
José.

Datos de contacto del Centro Pyme

Dirección: Ar�gas 525, ciudad San José de Mayo.
Horario de atención: Lunes a Viernes de 9 a 17 
horas.
Celular: 091 37 67 03
Teléfono: 4343 1882
Mail: sanjose@centros.uy
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LLAMADO A CONSULTORES Y ENTIDADES DE CAPACITACIÓN 
PARA DICTAR CURSOS EN CENTRO PYME SAN JOSÉ

El Centro Pyme de San José convoca ins�tuciones y/o equipos consultores con experiencia en facilitación 
de procesos de capacitación a empresas, para dictar tres talleres de sensibilización. Para conocer las bases 
de los llamados se debe entrar al siguiente link o consultar al celular 091 376 703, teléfono 4343 1882, 
sanjose@centros.uy. h�ps://www.ande.org.uy/ins�tucional/trabaja-con-ande/llamados-a-
consultoria.html .
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SAN JOSÉ: VENTAS EN FIESTAS TRADICIONALES 
AUMENTARON 2,6% EN TÉRMINOS REALES

El desempeño no fue el mismo en cada rubro.

Con una muestra de 30 comercios de los rubros 
mencionados, representando todos ellos un total de 
240 personas ocupadas, los resultados indican que las 
ventas en estas fechas comerciales aumentaron 2,6% 
respecto al año anterior en términos reales (sin tener 
en cuenta la inflación). 

Los resultados fueron par�cularmente dis�ntos según 
el rubro relevado. El rubro de Electrónica y 
Electrodomés�cos presentó una disminución de sus 
ventas en términos reales del -2,8%, principalmente 
debido a la caída de ventas en productos informá�cos 
y electrónicos. Los comerciantes de este sector 
expresaron que la demanda de productos informá�cos 
que experimentaron en pandemia probablemente 
debido al confinamiento, comenzó a disminuir en los 
úl�mos meses. A esto se agrega el efecto nega�vo de la 
inflación, que en este rubro par�cular fue del 19,2% 
interanual.

El sector de Alimentos y bebidas (Panaderías, 
Confiterías, Supermercados) también presentó una 
disminución de sus ventas en términos reales del -2,9% 
respecto al año anterior. En general las empresas 
tuvieron un repunte de sus ventas en términos 
corrientes, pero al quitarle el efecto de la inflación 

(6,5% interanual) la variación resulta nega�va. En 
otras palabras, el rubro presentó un aumento de 
precios que no va acompañado de un aumento en la 
can�dad de unidades vendidas.
 
Por úl�mo, el sector que apuntaló las ventas en estas 
Fiestas fue el rubro de Ves�menta y Calzado, que en 
esta oportunidad presentó un incremento del 24,2% 
en términos reales respecto al año anterior.

Expecta�vas empresariales para esta fecha

Ante la pregunta “¿Se ha logrado cumplir con las 
expecta�vas que se mantenían previamente en 
términos de ventas para esta fecha?” el 47% de los 
encuestados respondieron que “si”, es decir, las 
ventas realizadas estaban dentro de sus expecta�vas, 
otro 37% respondió que “no”, las ventas realizadas no 
alcanzaron sus expecta�vas, y un 16% respondió que 
las ventas estuvieron muy por debajo de sus 
expecta�vas previas. A nivel de rubros, la mayor 
can�dad de respuestas posi�vas se registró en 
empresas del rubro Indumentaria y Alimentos y 
bebidas,  mientras que aquellas empresas que no 
lograron cumplir sus expecta�vas previas pertenecen 
al rubro Electrónica y Electrodomés�cos, y algunas 
empresas de Alimentos y bebidas.
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CyC VIAJES - 25 AÑOS DE TRAYECTORIA
 La importancia de adoptar decisiones rápidas en las situaciones de crisis.

Javier Casuriaga, �tular de la agencia C y C Viajes conversó con el Centro Comercial. En casi dos años 
totalmente a�picos, se refirió a la importancia de tomar decisiones en forma rápida y “sin temblar el 
brazo” en las siuaciones de crisis. Repasó la trayectoria de la empresa en estos 25 años de ac�vidad 
entre San José y Santa Lucía y destactó el valor de la confianza con el cliente a lo largo del �empo.

- Este 2022 es importante para la firma

- Si. Estamos cumpliendo 25 años con la empresa. Si 
bien yo empecé antes a incursionar en el tema 
viajes ya que trabajaba en un banco. Allí conocí a 
Ana Curbelo que era dueña de una de las mayores 
agencias de Montevideo y comencé a hacer mis 
primeros pasos. Les vendí a los compañeros del 
banco una excursión que hicimos a Florianópolis, 
que el banco en la época nos financiaba.

- ¿Cuándo surge la idea de abrir una agencia?

- Luego me radiqué en Brasil varios años y allá 
trabajé en una mul�nacional japonesa y estuve más 
en el área administra�va comercial. Cuando volví 
me reencontré con Ana y surgió la idea de abrir una 
agencia en Santa Lucía que no había en ese 
momento y también en San José. Nosotros 
estábamos en calle Sarandí frente al liceo. 

Javier Casuriaga - C y C Viajes

- ¿Cómo era el rubro en aquellos años?

- Era la época en que no era todo como hoy. Había 
que dejar la computadora prendida para que 
llegaran hojas y hojas de faxes para ver las 
novedades que había en el mercado. Arrancamos 
el 11 de marzo de 1997 en Santa Lucía y acá fue 
dos años después.
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Ana Curbelo fue la pionera, quien innovó con los 
viajes de estudiantes a EEUU. Hasta ahora hay 
muchos clientes que se acuerdan de esa época. 
Acá en San José estuvimos desde el año 99 hasta la 
crisis de 2002 y decidimos cerrar San José y quedar 
con Santa Lucía. Seguimos así hasta que nos dimos 
cuenta que la demanda de San José era muy 
grande y volvimos a abrir el local acá.

- ¿Cómo fue pasar de esa modalidad de trabajo a 
lo que es hoy en día con las facilidades que da 
Internet?

- Fue un cambio muy grande. Antes era había que 
informarse leyendo folletos de todos lados. Había 
que darle el folleto a la gente porque no tenía de 
donde sacarlo. Era mucho más trabajoso, ahora es 
más fácil porque se le pide el mail y se manda todo 
por correo.

- ¿Cuál es la fortaleza de la agencia hoy por hoy y 
en qué se lo ayuda al cliente?

- Creo que los pilares nuestros han sido el ser un 
poquito diferente y dar un servicio diferente. 
Nosotros no solo que está todo más complicado, 
no viajar sino todo lo que piden para viajar. 
Nosotros hacemos todos los formularios, le 
hacemos el check in, tratamos de resolverle todo lo 
que puede estresar al pasajero. Si vos viajas es para 
desenchufarte. Hemos tratado con seriedad y 
responsabilidad de hacerle un seguimiento al 

viajero. Vamos viendo como va. Y tenemos una 
atención 24/7 ante cualquier cosa que surja. Se 
trata de dar al viajero la seguridad que siempre va 
a estar alguien atrás de el.

- La confianza es un valor importante

- Esto es como tu contador o médico. Hay que 
confiar en la agencia de viajes como con ellos 
también. Por suerte tenemos muchos clientes 
que nos dicen a dónde quieren ir, nosotros les 
armamos algo, se les pasa el precio y ya saben 
que el precio va a ser el precio justo y que no por 
no consultar le vamos a cobrar de más. Eso se 
consigue durante muchos años porque no es fácil 
lograr un acercamiento con el cliente para que 
éste con�e.

- Los precios son una parte importante en esa 
construcción de confianza

- En turismo no hay misterios. No puede haber 
200 o 300 dólares de diferencia en un aéreo, 
porque ahí algo no está funcionando del todo 
bien. Y en servicios la gente quiere tener 
contratados los traslados, sobre todo en aquellos 
países donde no se habla español. La gente 
quiere todo resuelto.

- ¿Cómo han transitado la pandemia?

- Esta pandemia en nuestro caso fue muy 
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par�cular. Porque fuimos de los primeros en 
contraer la enfermedad en un crucero. Fui 
totalmente asintomá�co y hubo que hacer toda la 
cuarentena. Pero por suerte dentro de todo 
pasamos bien. Y ahí hubo algo muy importante para 
sobrevivir a las crisis que siempre digo, que es tomar 
decisiones rápidas y que no �emble el brazo. Había 
que ver qué se podía hacer y analizando lo que se 
hacer que no es turismo. Aprovechando la 
experiencia en Fuji, en Brasil me permi�ó tener un 
conocimiento asesorando empresas en el área 
comercial. Casualmene surgió que el canal de Santa 
Lucía tuvo cambios y comencé a trabajar con ellos. 
Luego en octubre, en plena pandemia se vendieron 
pasajes de crucero. Y si bien hubo pérdida de plata 
luego se empezó a ver un repunte en agosto de 
2021.

- ¿Cómo ha sido el vínculo con el Centro Comercial 
a lo largo de los años?

- Yo fui direc�vo en Santa Lucía y siempre he tenido 
un respeto muy grande por el trabajo que realizan. 
Creo que una de las primeras cosas que hice fue 
afiliarme. La relación siempre ha sido buena incluso 
las primeras reuniones con los grupos de viaje las 
hacíamos en el mismo centro y ellos siempre están 
asesorándonos en cuanto a lo que va surgiendo a 
nivel laboral o fiscal. Es un arma muy importante 
para cualquier empresa o empresario porque sabés 
que tenés un respaldo atrás. Además se está afiliado 
a la cámara de comercio y empresarial. 
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BOLSAS PLÁSTICAS - PRECIO MÍNIMO AÑO 2022

De acuerdo a lo previsto en el Art. 13º del Decreto 
3/019 de 07/01/2019, el precio mínimo que 
deberá cobrarse la entrega de bolsas plás�cas 
autorizadas a consumidores finales a par�r del 1º 
de enero de 2022 es de $4,23 más IVA ($5,16 IVA 
incluido). Este valor mínimo estará vigente 
durante todo el año 2022. 

Bolsas plás�cas comprendidas en la obligación 
de cobro.

Quedan comprendidas en el ámbito de aplicación 
de la obligación de cobro todas las bolsas plás�cas 
autorizadas, que sean u�lizadas para contener y 
transportar productos y bienes que sean 
entregadas a un consumidor en cualquier punto 
de venta o de entrega.

Quedan excluidas de la obligación de cobro las 
bolsas sin asas que estén en contacto directo con 
alimentos de consumo humano o animal, así 
como las llamadas bolsas rollo de polie�leno, que 
tengan un espesor menor o igual a 15 (quince) 
micrómetros, que sean rectangulares, sin asas y 
con fondo sellado, exclusivamente en cuanto 
fueran u�lizadas para la contención primaria de 
frutas y verduras.

Precio mínimo.

El precio mínimo al que deberán cobrarse las 
bolsas plás�cas, equivale a UI 0,82 (ochenta y dos 
centésimos de Unidad Indexada), que quedará 
fijado anualmente de acuerdo al valor de la 
Unidad Indexada del primer día hábil del año 
correspondiente al de la efec�va venta o entrega 
al consumidor.
A dichos precios deberá adicionarse el IVA.

Facturación.

Las empresas alcanzadas por la obligación de 
cobro de las bolsas plás�cas deberán discriminar 
en la factura correspondiente, el detalle de las 
bolsas plás�cas entregadas, con indicación de su 
can�dad y el precio unitario de las mismas.
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